

DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 14 DE JULIO DE 1810

S. Buenaventura Obispo.

NOTICIAS.

Ayamonte 16 de junio

En la incursión que hicieron las guerrillas de los patriotas el 14 de mayo, hasta las puertas de Sevilla, se llevaron el destacamento francés que estaba en Torrelanca, á una legua de aquella ciudad, y otro de 25 hombres que en San Juan, del los Teatinos custodiaba la máquina de barrenar cañones, la qual dexaron inutilizada.

El 22 de mayo entraron en la misma ciudad 140 suizos, únicos restos de los 1500 que á principios de abril habian enviado los franceses á la sierra de Ronda: de los 1500 hombres no

Parece que no estaban muy tranquilas las cosas en lo interior del pais, respecto á que el 19 de mayo marchó de Sevilla hácia Morón un cuerpo de 2500 á 3000 hombres pertenecientes á la division del conde Gazán, que venia de la orilla izquierda del rio. El 23 llegaron de aquella parte algunos carros de heridos; y el mismo dia se cerraron y no han vuelto á abrirse varias de las puertas de Sevilla. Por la noche estuvo la guarnición sobre las armas, y posteriormente han montado la batería construída en el cerro de Santa Brígida: el ruido que

Tambien se dice que tratan de mudar el puente de Triana, y trasladarlo al fin del paseo que llaman la Bellafior, porque en donde está actualmente hay varios edificios contiguos que estorban: se pueda fortificar y guardar militarmente: y que

pensaban establecer quatro cuerpos de tropas en Moron, Huelva, Guillena y Estepa, para asegurar las comunicaciones y los transportes de víveres y caudales.

Siguen armando en el rio lanchas cañoneras, y tienen ya listas 6 ó 7. De Granada, Córdoba y Málaga vienen cañones, municiones y pertrechos de artillería que se embarcan para S. Lucar. El 28 de mayo zarpó para dicho pueblo un comboy de 7 faluchos y otros 6 barcos que conducian porcion de cureñas, 4 morteros de 12 pulgadas y algunos obuses: y continúan trabajando en poner corrientes los morteros, obuses y cañones que quedan en el parque y serán entre todos unas 50 piezas.

El mariscal Soult ha juntado varias veces á los individuos de la guardia cívica, de que hay 4 batallones mal armados y organizados, con el fin de escoger 25 hombres por compañía entre los de mejor disposicion y mayor robustez, y ordenarlos á su manera, ofreciéndoles 4 reales de prest y la racion. Viendo que no se prestaban á sus ideas, les amenazó con que los sacaria haciendo sorteo; pero nada consiguió y ha tenido que contentarse con que sigan dando, como hasta aquí, las guardias para las puertas.

Se ha mandado en Sevilla que todos los que tengan caballos, yeguas ó mulos, den una razon circunstanciada de ello.

La division de Gazan padeció mucho en una accion que tuvo el dia 23 entre Guillena y Gerena contra las tropas del general Ballesteros. En los dos dias siguientes entraron en Sevilla mas de 200 dispersos entre ellos varios heridos, y salieron 1500 hombres de refuerzo, de manera que el dia 25 habia reunidos en Guillena de 7 á 80 franceses.

De resultas de la accion de Aracena el dia 26 de mayo murió un general de brigada, que se enterró en el mismo pueblo. De Gerena salieron muchos oficiales heridos para Sevilla, donde murió un coronel. Por el puente de Triana se vieron entrar en varias veces considerable número de dispersos y muchos carros de heridos. Entre estos se cuenta el mariscal Mortier, que suponea lo está gravemente. Sin embargo en el cartel que fixaron el 30 sobre los sucesos de aquella batalla, dixeron que los franceses habian perdido solamente 8 ó 9 hombres, y que el general Ballesteros (á quien llamaban Xefe de ladrones) habia sido derrotado con pérdida de 600 muertos de los suyos.

quedando dispersado el cuerpo de su mando. Han echado la voz de que pronto vendrá José Bonaparte á Sevilla.

El cuerpo frances que peleó en Aracena ocupaba el 3 de junio á Gerena, Guilleña y el Ventisquero; donde habian formado un campamento de mucha extension.

Es frecuente la desercion en los regimientos de espafioles que estan al servicio de los franceses, esto es, se desertan muchos de los que estos tenian regimentados, y se pasan á nosotros.

Parece que estos tratan de reunir en la ciudad de Sevilla todos los enfermos y heridos que tienen en la provincia. Con efecto el 14 de junio empezaron á entrar los que habia en Carmona.

El modo general de pensar en los habitantes de la ciudad y reyno de Sevilla, es el mismo que el de todos los espafioles. El prefecto Aranza se quexa de que no se presentan á pretender los empleos mas que gentes desacreditadas y despreciadas del público. Han desaparecido 4 canónigos, entre ellos el provisor del arzobispado D. Joaquin de Torres: como son cabalmente los que se han opuesto con mas calor á admitir á los nombrados por José Bonaparte para las canongías que ha declarado vacantes, algunos infieren que quizá hayan salido para Bayona. Se asegura que los franceses han impuesto novísimamente al cabildo eclesiástico de la catedral 3 millones de contribucion. (*Gazeta de la Regencia de 19 de junio.*)

Coruña 14 de julio.

El Sr. intendente de este ejército y reyno D. Cesarco de Gardoqui ha pasado al Editor de este periódico, para que se inserten en él, las dos reales órdenes siguientes.

„El Sr. D. Victor Soret, tesorero general de S. M. me transcribe con fecha de 18 de junio último la real orden que sigue:

“El Sr. marques de las Hormazas con fecha de 27 del próximo mayo, me comunica la real orden que dice así:

„Habiendo sido dispensadas por reales órdenes de 14 de abril próximo y 2 de mayo corriente del descuento de la tercera parte de sus respectivas viudedades las pensionistas de los montes pios militar y del ministerio; y mereciendo al Supremo Consejo de Regencia de estos Reynos, las del de oficinas todas las

consideraciones que movieron su real ánimo para conceder á aquellas el pago de su íntegro haber, se ha dignado en nombre del rey nuestro señor D. Fernando VII, hacerlas participantes de esta gracia

Y la traslado á V. S. para su inteligencia y que se sirva disponer su cumplimiento; y de quedar enterado me dará V. S. aviso. = Victor Soret. = Sr. D. Cesareo de Gardoqui."

„El Excmo. Sr. marques de las Hormazas con fecha de 19 de junio último me ha comunicado la real orden siguiente.

„El Sr. Secretario interino del despacho de guerra me dice con fecha de 6 del corriente lo que sigue. = „Excmo. Sr. = El Consejo de Regencia de España é Indias en nombre del rey nuestro señor D. Fernando VII. ha resuelto, que la elaboracion y venta del salitre y pólvora se desestaque en toda la península, y se supriman todas las trabas que se oponen á la fabricacion de una municion que tanta falta hace en el dia en los éxércitos y plazas del reyno, queriendo igualmente S. M. que por las intendencias y sociedades económicas se faciliten los útiles que por el pronto necesitan los que se dediquen á este importante ramo, que en las actuales circunstancias debe llamar toda nuestra atencion, y que con sus conocimientos y luces auxilien á que tenga efecto una semejante empresa, interin se publica una memoria que se está imprimiendo sobre el arte de fabricar pólvora, y establecer nitreras artificiales para que sirva de guia á aquellos que amantes de su patria quieran por su parte contribuir al logro en que está empeñada la nacion; siendo este servicio tan urgente é interesante en el estado en que nos hallamos, que S. M. recompensará con premios proporcionados á los que sobresalgan en el mayor número de quintales que elaboren en uno y otro ramo; dando al mismo tiempo facultad á los fabricantes para que puedan venderla al particular al precio que regule su calidad, siendo la que se destina para S. M. de la superior, y sujeta al reconocimiento y prueba de ordenanza."

„Y lo traslado á V. S. de real orden para su inteligencia y cumplimiento en la parte que le toca. = Hormazas. = Sr. D. Cesareo de Gardoqui."

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.